EUDS Mi Universidad

Ensayo

Nombre del Alumno: Roxana Constantino Ballinas

Nombre del tema: Salud - Enfermedad

Parcial: 1 er

Nombre de la Materia: Medicina social

Nombre del profesor: María de los Ángeles Vengas Castro

Nombre de la Licenciatura: Trabajo social y gestión comunitaria

Cuatrimestre: 9°



SALUD – ENFERMEDAD

La calidad de vida depende directamente del medio natural y su calidad. La valoración sobre la salud no solo obedece a las necesidades y conocimientos de los individuos, sino también a las condiciones de vida, trabajo y del medio donde se producen las relaciones humanas.

En la antigüedad se hablaba sobre la naturaleza del hombre, donde se intentaban interpretar los distintos fenómenos que afectaban al mismo, pero que se desconocían en ese entonces, es decir, intuían sobre toda la naturaleza que los rodeaban para así llevarlos a una conclusión.

Cuando se da el desarrollo del pensamiento religioso se creía que toda enfermedad era producida por un mal comportamiento, dicho de otra manera, era como un castigo por una mala obra hecha. Donde los sacerdotes fueron nombrados como los encargados de curar dichas enfermedades a través de exorcismos y otros rituales espirituales.

Con la llegada del renacimiento la forma de conceptualizar del proceso salud – enfermedad cambio gracias a la contribución de la física mecánica y la química, tomándolo en cuenta como proceso mecánico (salud) teniendo como resultado un trastorno (enfermedad).

En el siglo XVII se desarrollan las ciencias exactas, aquellas que permitían conocer la probabilidad que pueda ocurrir las veces que sea un evento, tomando en cuenta salud – enfermedad como evento susceptible matemáticamente. Por otra parte, en el siglo XVIII empiezan a surgir nueva enfermedades entre los obreros, nombrándolas como enfermedades ocupacionales, siendo consecuencia de las nuevas formas de producción.

A mediados del siglo XIX Rudolf Virchow llega a la conclusión que las enfermedades causadas durante la epidemia tenían consecuencias sociales, económicas y físicas, donde proponía la prosperidad económica, educacional y libertad como tratamiento.

Durante el último cuarto del siglo XIX, se suceden, gracias al desarrollo de la Microbiología, una serie de descubrimientos sobre agentes microscópicos a los que se les atribuye toda la responsabilidad como causa de las enfermedades. Esta nueva forma de pensar, sustentada en la Filosofía Positivista, hace caer en el olvido todo ese cúmulo de conocimientos que había venido desarrollándose para explicar, integralmente, el proceso de producción de bienestar o malestar en una población. (UDS, 2022)

Según la Organización Mundial de La salud (OMS) se entiende por salud a todo aquel bienestar físico, mental y social en el individuo. Por otra parte, la salud comunitaria es aquella

UNIVERSIDAD DEL SURESTE 2



que se encarga del mantenimiento, protección y mejora del estado de salud de grupos o comunidades sociales.

La medicina social es la rama de la ciencia médica que se encarga de salvaguardar la salud de la comunidad, teniendo un conjunto de acciones y factores que ayudan o facilitan el plan de salud para dicha población. Centrándose en la salud y enfermedad de los grupos sociales que viven y trabajan de maneras específicas, y no en las enfermedades clínicas, examinando el papel que juegan las instituciones de salud.

Las relaciones entre clase social y problemas de salud se hicieron evidentes, así como las inequidades en el acceso a los servicios de salud. La capacidad de diagnosticar y tratar enfermedades creció notablemente, pero el acceso de la población a estos avances fue muy diferente. Los gastos en salud crecieron, pero sus efectos en las condiciones de salud fueron muy limitados. Esta situación mostró que la existencia de más y mejores servicios no está relacionada con el mejoramiento de las condiciones de salud de la población, en especial cuando hay grandes diferencias en el acceso a estos avances.

Los determinantes sociales "son las condiciones en que las personas nacen, crecen, viven, trabajan y envejecen. Los determinantes sociales de la salud son principalmente responsables por las inequidades en salud las diferencias injustas y evitables en el estado de salud vistos dentro y entre los países. (Rocha, 2002)

La interdependencia social empieza reforzando el proceso de percibir las causas fundamentales de los determinantes sociales de la salud. Además, sugiere que asumir la responsabilidad de cambiar las causas básicas que los originan es un compromiso compartido colectivamente por todos los miembros del pueblo.

Componentes de la salud:

- Protección de la salud. Acciones que defienden a la salud del medio ambiente.
- Promoción de la salud. Mejoran el nivel de salud de los individuos.
- o Prevención de la enfermedad. Intenta prevenir la enfermedad.
- Restauración d la salud. Evita el avance de la enfermedad e impide la mortalidad.

Profesionales implicados en la salud comunitaria:

- Enfermeros y enfermeras especialistas en salud comunitaria.
- Auxiliares d enfermería que colaborarán con los anteriores.

UNIVERSIDAD DEL SURESTE 3



- o Médicos especialistas en Medicina preventiva y la salud pública.
- Médicos especialistas en Medicina familiar y comunitaria. (UDS, 2022, pág. 26)

La oms clasificó los indicadores en 3 grupos:

- 1. Para el estudio del estado d salud d 1a comunidad, q a su vez, pueden ser generales o específicos.
- 2. Para el estudio d las condiciones dl medio: abastecimiento d aguas y eliminación d excretas, contaminación atmosférica, alimentación, higiene d la vivienda, etc.
- 3. Para el estudio d los medios sanitarios de los que se dispone: hospitales, centros d atención primaria, personal sanitario, utilización d servicios sanitarios, etc. (UDS, 2022, pág. 26)

Bibliografía

Rocha, A. (18 de Marzo de 2002). Sentido y rumbo de la medicina social. Obtenido de Sentido y rumbo de la medicina social: file:///C:/Users/roxan/Downloads/179051-Text%20de%20l'article-254488-1-10-20100603.pdf

UDS. (21 de 05 de 2022). *Antologia medicina social*. Obtenido de Antologia medicina social: file:///C:/Users/roxan/OneDrive/Escritorio/ANTOLOGIAS%209%C2%B0/MEDICINA%20SOCIAL .pdf

UNIVERSIDAD DEL SURESTE 4